
全省素质教育论坛昨在烟台开幕

素质教育咋搞？论坛上取取经
本报10月29日讯(记者

李楠楠 林宏岩) 今天，整个
教育距离培养人还有多远？还
有多少人把考试和分数放在
第一位？素质教育搞了这么多
年，有啥经验？29日，全省素质
教育论坛在烟台开幕，全省
1000余名教育专家、学者、校
长、老师在论坛上各抒己见，
取长补短。

据了解，2013山东省素质

教育论坛由山东省教育厅、
山东省教育学会主办，由青
岛出版集团、烟台市教育局
协办。省教育厅副厅长张志
勇、烟台市副市长张广波、省
教育厅基础教育处处长关延
平、省教育厅职成教所所长
亓殿强、省教科所所长李文
军、青岛出版集团副总经理
总编辑贾庆鹏、烟台市教育
局局长纪德臻出席会议。

29日上午8点半，全省素质
教育论坛在烟台海悦大厦举行
开幕式，张广波副市长致辞。

山东省教育厅副厅长张
志勇表示，这次的论坛之所
以选在烟台召开，是因为烟
台是素质教育的发源地，在
新一轮的教育改革中也创造
了许多值得借鉴的经验。张
志勇说，省教育厅在积极地
规划素质教育专项立法，在

素质教育改革中，还有山东
省学生体质提升的相关问
题，同时要深化课程改革，最
终还是突出考试制度和评价
方式的改革。中考和高考的
改革要协同推进，来引领新
的素质教育的深化，他特别
强调，突出学生全面建立学
生体质档案，要以学校、县市
为单位关注学生身体状况，
并将其纳入政府的考核中，

还要借此机会统一思想，深
化改革。

没有鲜花，没有地毯，山
东省素质教育论坛开幕式只
用了20分钟的时间，开幕式
后，上海市教育委员会巡视员
尹后庆作了专题报告。29日下
午和30日上午与会代表们将
进行分论坛研讨。30日下午，
代表自行参观烟台市包括牟
平一中在内的6所学校。

培培养养幸幸福福感感，，不不能能老老难难为为学学生生
素质教育如何更好地进行，来借鉴一下上海专家的看法

据尹后庆介绍，上海有个工艺美术学校，有2

名学生在世界上获得了设计类的大奖。可学生
说，初中时物理、数学把他们搞得头昏脑涨，考不
上高中才上了职校。“这一点对我触动很大，我们
的教育质量观，不能过度看重知识量与考分，更
重要的是学生的兴趣和幸福感。”

尹后庆说，“我们要转型，要从过去对功能教
育的过分追求转变到对人本身价值的追求。学习
成绩和升学率不是唯一的标准，‘每个学生都是
独一无二的’，这不应该是一句口号。”

教育质量

分数不该是标准

要关注学生本身

素质教育要搞好，离不开好的老师。我们教师怎么
提高水平？我们提倡老师70%的工作时间来上课，30%来
教研进修。“教研室教研员的工作不能是简单的出几套
题目，而是要重塑课程评价体系。我们有的老师总是把
出难题来当做自己有水平的表现，这一点要变。我们不
能老难为学生，要让学生享受学习的过程。”尹后庆说，
研究表明，15-18岁是人生最充满梦想的年龄段，应该有
足够的时间去学习、阅读、经历，丰富经验和能力。“事实
证明，我们放手后，很多中学的升学率并不低。”

教师水平

题难不代表水平，不能老难为学生

“四级管控”

保施工安全

本报讯(记者 闫丽君 通
讯员 董波) 近日，海阳市供电
公司加大施工作业现场安全监
管，通过闭环、动态、分级、全过
程“四级管控”，确保作业期间人
身和设备安全。

“三送”服务

搭建便民直通车

本报讯(记者 闫丽君 通
讯员 董波) 近日，海阳供电公
司深入开展进企业送服务、进乡
村送安全、进社区送保障“三送”
便民服务活动，切实帮助客户解
决用电难题。

“绿色通道”服务

保障性住房建设

本报讯(记者 闫丽君 通
讯员 董波) 近日，海阳市供电
公司针对辖区内保障性住房工
程，开通“绿色通道”、“客户经
理”全程跟踪服务，确保年底前
各类保障性住房竣工送电。

本报讯(通讯员 刘塑) 10

月15日至20日，国网牟平供电公
司协调各部门加大对辖区内各
类施工场地管控力度，并针对重
点改造施工现场加装警示标示，
对施工方加强宣传，全力预防施
工机械误挖误撞电力设施。

该公司组织安全管理人员
走访城建规划、园林绿化等部

门，了解树木种植、施工作业的
前期信息，重点了解建设工程
具体位置，并根据输电线路的
位置及时调整有关部门和属地
供电所的责任范围，将易发生
安全事故的输电线路分解落实
到人，建立护线台帐，规定专人
巡视，实时监控线路通道内施
工作业情况。
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教育理念

从孩子身上发现教育内容

据尹后庆介绍，上海市虹口区有一所城
区小学，一次，老师收作业发现一名小学生的
作业本很油腻，老师就对这名小学生说：“你
能不能保持作业本的洁净？”随后老师给这名
同学又买了一个新本子，可是第二次收上来
发现，本子还是油腻腻的。

当这位老师来到这位同学家后发现，孩子
家长都是做早点的，作业就是在这种油乎乎的
环境完成的，老师这时候就发现了学生需要端
正的态度。随后，这个学校就编写了自己的校
本课程《86个好习惯》，在全校开课。

“校本课程并非请几个专家编编而已，而
是要因孩子来产生自己课程。我们工作重点
就是要让那些名不见经传的学校成为市民身
边的好学校。”尹后庆说。

家长观念

狼爸、虎妈的教育不可取

现在正确的教育观念还没有深入人心。尹后庆说，有的家长喜欢
传统的教育，喜欢竞争，这就使得社会涌现出不少“虎妈”、“狼爸”。但
上海有个“番茄妈妈”——— 许铭。她从2001年怀孕开始，到孩子出生成
长，一直在网上记育儿日记，字数累计百万以上，网友们亲切地叫她

“茄妈”。
“番茄妈妈”围绕孩子教育的核心词只有两个字：快乐。作为育儿

者，如今拥有众多粉丝的许铭似乎有些“另类”：不给孩子早教；不刻意
让孩子上名校……

“这说明现在我们家长教育观念的多样化，这也就要求我们教育
要与时俱进，根本的一点是回归教育的本原，当务之急就是要提升我
们学生的综合素质。”尹后庆说。

本报记者 李楠楠

“硬件的投入已经不能刺激老百姓的神经了。”
“为什么现在的男生越来越女性化？”“虎妈狼爸

还有番茄妈妈，你属于哪个类型？”“iPad该不该进小
学课堂？”……29日，素质教育论坛一开场，上海市
教育委员会巡视员尹后庆就抛出了以上问题，同时
他还分享了自己对当前素质教育的看法。

青岛39中，这个以培养艺术
生见长的中学，曾经培养出像倪
萍、唐国强和陈好这样的明星。
随着素质教育的拓展，青岛39中
也开始转型，海洋课程是不得不
提的亮点。“为了能让同学们的
海洋课程更加深入，我们专门请
了2个曾经有南极科考经历的博
士到校任教。”青岛39中校长白
刚勋有些激动，“每一次同学们
的海洋科考我都参与，别说是孩
子们了，我都觉得兴奋。”在白刚
勋看来，要开展特色课程，最重
要的是要让同学们提起兴趣。

淄博市临淄区实验小学>>

可以走班上课
小学也有选修课

“我们现在培养出来的孩子
更快乐了。”淄博市临淄区实验小
学校长马德乾说，“我们学校有5

门必修课程，还有52门选修课，包
括国际象棋等等，这些孩子们自
由选择，到了每个周的周二和周
三下午，我们开始走班上课，孩子
们可以选择自己喜欢的课程。”马
德乾说，以前每个学习同学们需
要写16篇作文，结果都写得不好，
改革评价方式后，每个孩子写4

篇，然后修改4遍，这样不仅效果
更好，而且孩子们喜欢。

淄博市张店区教体局>>

兔子舞竹竿舞
趣味项目增体质

“我们的经验就是实行‘2+1
+1’的方案，1个学生需要掌握2

项体育技能，让孩子们真正地理
解终身体育的原则。”淄博市临
淄区教体局高宏伟老师表示，学
校不断传出学生体质差、不愿意
上体育课的消息，他们也开始反
思。最终“我们把大课间大一的
广播体操，变成了广播体操和武
术操结合，让同学都加入进来，
还加入了很多具有民间特色的
项目，比如兔子舞、竹竿舞，这样
同学们的兴致就被调动出来
了。” 本报记者 林宏岩

分论坛取经

青岛39中>>

专门请博士
给学生开海洋课

上海市
教育委员会巡视

员尹后庆在论坛上分享
了自己对素质教育的认
识。 本报记者 韩逸
摄
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